
罗浩声

古人云，“欲多则心散，心散
则志衰，志衰则思不达也。”意在
告诫人们，要把精力集中在一个目
标上，不要三心二意，一心多用，
否则将一事无成。可见，专注乃成
就事业的法宝。

所谓专注，就是集中精力、全
神贯注、专心致志。不少爱好写作
的人都有一种切身感受：思想、精
力集中时，文如泉涌，下笔千言，
一气呵成；一旦杂事缠身，疲于奔
命，心浮气躁，很可能脑袋空空、
思路模糊，半天也憋不出一段文字
来。专注所产生的能量，有些时候
真的超乎想象。

社会学有个著名的“一万小时

定律”，说的是一个人要想成为某
个领域的专家，需要经过一万小时
的磨炼。以此推算，如果每天工作
8 个小时，一周工作 5 天，那么成
为一个领域的专家，至少要 5年甚
至更长时间。音乐神童莫扎特，6
岁前在音乐家父亲指导下练习了
3500 个小时，经过长期不懈坚持，
21 岁时写出了脍炙人口的第九钢
琴协奏曲。象棋神童鲍比·菲舍
尔，17 岁就奇迹般奠定了大师地
位，但在这之前，他投入了十年
时间的艰苦训练。股神巴菲特、
微软创办人比尔·盖茨、苹果创

始人乔布斯，在他们各自专业领域
的投入都超过一万小时。正是这种
专注的思考、研究和实践，才有了
后来的成就。

专注，先要学会放弃。要想成
就事业，术业有专攻很重要。因为
人的精力总是有限的，这也想干，
那也想干，最后很可能是“猴子掰
苞谷——掰一个,丢一个”。有一
次，记者询问数学大师陈省身当初
为什么选择了数学，陈省身回答：

“别的都不会，只好做数学。”无独
有偶，记者采访著名画家黄永玉，
问他当初为什么学画，他的回答也

是：“别的都不会，只好作画。”两
位大师的回答不谋而合、出奇一
致。“别的都不会”，反映的正是他
们对所钟爱事业的专注。

专注，要有一种忘我的精神。
有一个真实的故事：1920 年的春
夜，浙江义乌分水塘村一间久未修
葺的柴屋里，两张长凳架起一块木
板，既是床铺，又是书桌。桌前，
有一个人在奋笔疾书。母亲在屋外
喊：“红糖够不够，要不要我再给
你添些？”儿子应声答道：“够甜，
够甜的了！”谁知，当母亲进来收
拾碗筷时，却发现儿子的嘴里满是

墨汁，红糖却一点儿也没动。原
来，儿子竟然是蘸着墨汁吃掉粽子
的！这人名叫陈望道，他翻译的册
子叫 《共产党宣言》。墨汁为什么
那样甜？这是专注的味道！正因为
有了这种忘我的精神，才能吃百般
苦、受千般难，也才能真正品尝奋
斗的滋味。

专注，要耐得住寂寞。“独上
高楼，望尽天涯路”，世间的无数
成功者，莫不是甘于寂寞之人。有
记者问篮球明星科比：“你为什么
能如此成功?”科比反问道：“你知
道洛杉矶每天早上 4 点钟的样子
吗?”记者说不曾见过，科比答：

“我见过，因为我每天 4 点钟就一
个人起来开始训练了。”正是这种
耐得住寂寞、坚持不懈的职业精
神，让科比成为万众瞩目的明星。

专注，要有每天前进一点的恒
心。曾国藩年少时资质平平，秀才

连考7次，到23岁时才考中。但靠
着“崇德敬业”的专注精神，每天
坚持学习，肯下笨功夫，终成为晚
清“中兴名臣”。他在家书中告诫
家人，“凡人作一事，便须全副精
神注在此一事，首尾不懈。不可见
异思迁，做这样想那样，坐这山望
那 山 。 人 而 无 恒 ， 终 身 一 无 所
成。”“用功譬如掘井，掘十井而不
及泉，不如掘一井而见泉。”这些
话，是值得我们学习的人生信条。

专注，是一种修养、一种精
神、一种境界，它的“对立面”是
浮躁，是三心二意。在快节奏的今
天，新事物不断涌现，诱惑无处不
在，专注力已成为现代人普遍缺乏
的珍稀品质。有的人虎头蛇尾、朝三
暮四，干事缺乏专注力；有的人不是

“立长志”，而是喜欢“常立志”，心随
性转，心随境转，心无定力。如
此，是难以抵达成功彼岸的。

专注乃成功之“道”

朱晨凯

区块链的世界与人工智能不
一样，区块链场景多样，个人的
代入感很好，所以每个人都有发
言空间，也导致各种区块链专家
真伪莫辨，观点莫衷一是，让人
难以真正理解区块链背后的科
学、技术、自由和理性。

本书作者是区块链圈的最早
一批创业者、量子学派创始人，在
权威媒体上发表过大量关于区块
链的分析文章。作者通过实践得出
的观点，相比一些微信公众号上传
播的出处不一的“杂文”，无疑具有
一定的可信度和参考价值。

本书全面介绍了区块链的相
关知识，回答了一些人们对于区
块链最想了解的核心问题。全书
分为区块链基础、进阶、应用和
未来四大篇。对于区块链基础，
书中从小岛经济学出发，讲述了
区块链的前世今生和技术思想，
并介绍了区块链的基础技术原
理。关于区块链的未来，讲述了
目前区块链的法律边界和区块链
存在的各种风险及挑战，并对区
块链的未来社群生态和最终发展
进行了深度分析。

书中指出，去中心化是区块
链的本质特征，使得物与物、人与
物、人与人之间会去中介化。万物
去中介化后，人与人也会因根据
独立意识选择达成的共识价值而
被深度绑定。信息互联网下，人与
人处于一张信息流动的大网之下，
关系是一种弱关系；而价值互联网
下，区块链使得人们的经济行为在
算法之上达成价值共识，每一个人
都可以用自己的信用做背书发行
货币，利益深度捆绑之下，人与人
之间被紧紧地连在一起。

值得一提的是，书中提出，

透明化思维是区块链文明区别于
其他文明独有的特征。拥有透明化
思维的文明是一种更高级的文明，
这种文明的物质欲求达到史前最
低状态，人与人在数字、意念中对
接、匹配、协作，并变得彻底透明
化。甚至在区块链文明之下，人类
成为主链上的一个坐标系，有着可
视化的时间运行尺度，一生都用数
字价值的货币来进行衡量，最终达
到一种“人即货币”的状态。

此外，作者也提醒读者，一般
人不要轻易参与区块链项目。作
者认为，现在真正能有价值应用
的，对生态应用有深入研究的项
目并不多。普通人想要参与区块
链项目，先应做好技术储备，弄清
楚什么是比特币，什么是区块链。
现在，有很多优秀的互联网项目
还没有区块链化，其实这些项目
里才是有真正的黄金价值的；在
未来的一到两年，可能很多优秀
的互联网项目会区块链化，那时
候才会有大量优秀的区块链项目
出现。所以前期还是储备区块链
知识，真正了解一个项目的落地
应用有哪些，这是最核心的问题。

你最想了解的区块链问题
答案都在这里

在一局牌中，每个人都要记
账，这种记账的方式就和区块链
的理念相吻合。

假设打麻将的四个人就是挖
矿的矿工，摸牌就是挖矿，最先将
13 张牌变成符合和牌的搭子，就

算是最先算出哈希值（一种具有
独特性的散列函数）的，就可以获
得记账权并得到奖励（比如比特
币）。在记账过程中，每个人都会
因为每一局牌而独立记账，并且
账目和另外三个人相关联并吻

合。在这过程中，如果一方想篡改
账目，对不起，因为和其他三人记
的账目不吻合，大家并不认同。这
样一来，因为各个点的牵制，账目
相对更为安全，也更可信。

虽然理解起来还是感觉困难，
但我们至少能够明白，区块链主要
是指这种记账方式，重点是解决信
息交换时面临的安全和信任问题。

■区块链太深奥？拿打麻将来解释一下

关于区块链本身的场景应用
的话大家已经讨论得差不多了，
区 块 链 的 核 心 是 时 间 戳 ，去 中
心 化 的 ，所 以 应 用 的 话 主 要 是
金 融 、版 权 、物 流 见 证 ，还 有 一
些 底 层 链 的 应 用 。但 是 确 实 有
很多的场景的应用根本就不具
备区块链产业化的东西出现在
市 场 上 ，例 如 明 星 链 、域 名链

等，根本就没有大的应用场景。
所以我们现在的很多应用项

目的应用场景是不够的，太大
了撑不住，太小了这个价值链
没有意义。还有一个问题是我
们要真正思考区块链的终极解
决问题是什么，包括我们所说
的，人即货币，那我们考虑一
下这个问题，经过几千年，现在

我们对应的就是股票市场，对标
的都是公司，未来呢，区块链出
现 以 后 ， 对 标 的 是 不 是 公 司 ，
还是说对标到一个人呢？这些
问 题 才 是 要 我 们 真 正 去 思 考
的，区块链的未来的终极的应
用，要考虑人即货币这个概念，
可能对很多应用场景会有帮助。
对比特币我个人的判断就是它可
能成为货币的概念，但它不会成
为货币。

■什么场景适合区块链化？

货币是人类发明的，本身并
没有实质性的价值，只是一种信
誉的载体。货币价值的本质在于
信用。比特币从某种意义上讲，
是回归了货币的本质。

当然有人说，没有哪家银行
负责比特币的发行，也没有国家
为其提供信用背书，比特币的信
用保证在哪里？比特币有两个固

定资产，第一个是比特币产业
链。产业链很长，是很多人真金
白银投下去的，从芯片到矿机再
到钱包、电子商务，还有资讯、
媒体，任何其他的山寨品是无法
比拟的。另一个我们从数学方面
来讲，可能比特币信用来自数学，
来自代码，来自编程的约定。

这样的信用远远超过了所谓

的人性、政治、权力，甚至是暴
力。我们不能忘记货币的本质，
一是稀缺性，二是可分割性，三
是不易氧化。这三点比特币都符
合。如果理解了国家背书的纸币
具有内在价值，那么理解比特币
具有内在价值并不困难。比特币
通过分布式共识协议保障了稀缺
性，并且具备了相对更多的优
势，更有助于交换，因此，也就
有了内在价值——货币的价值。

■比特币为何有价值？

交易平台的安全性只能是通
过“钱包多签”。“热钱包”只能
放一部分币，更安全的是要用

“冷钱包”这种方式。互联网的
交易所很容易受到黑客的攻击，

黑客会时刻关注你的平台能不能
挂个马或者会扫你的漏洞，然后
绕进去在系统里找到钱包的密
码。交易所内部的风控要做好，
宁可慢，也不能过于激进而把风

险敞口开得过大。你收到的客户
的代币其实就是资产，资产一定
要妥善放到安全的钱包。宁可麻
烦一点，也要保证币的安全。一
旦币发生丢失，作为交易平台，
要么赔偿，要么币转股/债，赚
到钱再还。

■区块链交易平台的安全性如何保证？
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社科书架

食为味之体，味为食之魂。
美食是地域文化的产物，也是展
示城市形象的名片，带你领略当
地的历史气息和生活情态，不忘
传统，回味悠长。

宁波素称珍错之乡，集山海
之胜、水陆之便、南北节点，密
切攸关的食材食时，深厚的人文
氤氲，在宁波厨师匠心独具、淋
漓尽致的发挥下，孕育了别具一
格的宁波“下饭”（宁波菜）。宁
波菜的灵魂就是海鲜，东海哺育
的鲜美渔获，赋予了宁波菜无可
比拟的“本味优势”。河姆渡遗
址的出土文物表明，当时的人们
已经利用陶釜等器皿，对鱼、鳖、
蚌等食材进行简单烹调。《史记·
货殖列传》中有“楚越之地，饭稻
羹鱼”的记载，表明宁波人烹饪海
鲜的时间可追溯到两千多年前。
明清时期，围绕海鲜设置的宁波
菜菜谱已基本成型，既能摆上达
官贵人的宴席，也能走入寻常百
姓家的灶头。

宁波地方文化学者朱惠民，
多年来致力于宁波饮食文化的研
究，著有《宁波菜与宁波饮食文
化》《舌尖上的宁波》 等，梳理
宁波菜的历史脉络、挖掘其间的
文化意蕴，新近又推出《宁波味
之道》一书。朱惠民认为，宁波
菜已走到了发展的关键时刻，特
别是倡导“工匠精神”的当下，
宁波菜治馔应有工匠之思与民间
智慧，传承创新“宁波味道”。

首先应该把本帮家法熟透，
兼习他帮，融会贯通。宁波菜的
提升和发展，尤应汲取苏浙菜的
养料，进行“横向融会创新”：杭帮
菜的多元综合——融会吸收“北
食”京菜的精华，南料北烹，形成
京杭风味；淮扬菜的健康养生
——所选时鲜用料，展示纯熟工
艺，体现养生理念；徽菜的兼收并
蓄——以咸鲜为主，突出本味，自
成一家，等等。这些是宁波菜博
采众长、海纳百川的目标。

宁波菜发展和提升，还需纵
向深耕挖掘、传承开发。宁波饮
食文化异常丰裕，尤其是海鲜菜
肴，大有根基。历代官吏与文人精
于玩味与烹调，写下了许多馔食
专著，现知的有南齐虞悰的《食珍
录》，宋代朱谦之的《鲜谱》、高似
孙的《蟹略》，明代冯元仲的《食
宪》、屠本畯的《野菜笺》等。朱彝
尊的《食宪鸿秘》、袁枚的《随园食
单》中也有诸多宁波海鲜菜。所有
这些皆可传承和开发。

（李磊明）

宁波菜发展的
“匠心之道”
——《宁波味之道》推介

《人人都懂区块链》
罗金海 著
北京大学出版社
2018年7月

桂晓燕

要问 7 月份什么新闻最牵动
全国人民的心，闹得舆论鼎沸，
百姓怒发冲冠？当然是长春长生
生物科技有限责任公司的疫苗事
件。

本月初，国家药监局根据举
报人提供的线索，会同吉林省药
监局，对长春长生公司进行飞行
检查，发现该企业在生产狂犬病
疫苗时，居然弄虚作假！众所周
知，狂犬病是世界上最可怕的急
性传染病，死亡率高达 100％，
人一旦被疯狗咬了，除了立即注
射狂犬病疫苗之外，只有死路一
条！连这种人命关天的事情都敢
作假，突破了人的道德底线，能
不引起广大民众的愤怒和惊恐吗？

长生公司的惊人“业绩”不
止于此。2017年，他们生产的 25
万支不合格“百白破”（百日咳、
白喉、破伤风） 联合疫苗，已经
流入山东市场，注射进3月龄至6
周岁的儿童体内！这么骇人听闻
的丑闻暴露后，长生公司仅被罚
款 344 万元，这对于这家当年营
业收入 15 亿元的垄断大企业来
说，相当于罚酒三杯。

由于长生公司违法违规生产
疫苗的行为性质恶劣，令人触目惊
心，因而引来举国上下一片讨伐之
声。而他们精心策划的另一个行
动，则引起世人的嘲笑与思考。

今年 7 月 1 日，是中国共产党
建党 97 周年纪念日。6月 29日，长
生公司全体党员在公司党委的组
织下，举行了一次“做合格党员”学
习活动。公司党委书记，同时也是
公司董事长，身家51亿元，人称“疫
苗女王”的高俊芳，在活动中慷慨
陈词，要求全体党员坚定信念，加
强学习，提高道德素质，提高业务
水平，全心全意为人民服务云云。

这些话当然一点没错，可是
从高俊芳的嘴里说出来，却显得
颇具讽刺意味。请问高书记，你
的意思是：做“合格党员”，生产
不合格疫苗？说一套做一套？

对于这种言行不一、口是心非
之人，老宁波赠其一句老话：“讲讲
大好佬，做做瘟跌倒！”“讲讲大好
佬”，指其“唱功”了得，能说会道，
大言炎炎；“做做瘟跌倒”，指其“做
工”蹩脚，趴下躺倒，洋相百出。

毫无疑问，这样的两面人绝
非高俊芳一个，大家见得多啦！
他们不是演员，胜似演员，演技
高超而独特，令奥斯卡奖得主黯
然失色。其中人数最多、影响最
大、表演最精彩的，当数落马的

“老虎”群体。例如，江苏省委原
常委、南京市委原书记杨卫泽，
曾在媒体发文高调表态：“不做不
仁之事，不沾不义之财，不染不
正之风，不干违法之事。”事实上
却是又不仁、又不义、又不正、

又违法！再如，山东省委原常
委、济南市委原书记王敏，喜欢
看红色电影，每当看到片中的英
雄人物奋不顾身，革命烈士壮烈
牺牲，他都会激动得泪流满面！
但是看完后该干啥还干啥，该受
贿还受贿。广东省委原常委、广
州市委原书记万庆良落马前一
天，还对机关的民主生活会提要
求：自我批评要“怕不辣”，相互
批评要“不怕辣”……

无数事实证明，无论是“老
虎”作恶，“苍蝇”作祟，还是药
品利益链上的“女王”“沙皇”作
怪，他们都是“讲讲大好佬，做
做瘟跌倒”式的两面人，极大地
败坏了社会风气。

我们看到，中央领导对这起
影响人民生命健康的疫苗事件高
度重视，一定能给全国人民一个明
明白白的交代，让利令智昏、胆大
包天的作假者受到法律严惩，也让
他们的两面人真相大白于天下。
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区块链是分布式数据存储、点对点传输、共识机制、加密算法等计算机

技术的新型应用模式。所谓共识机制，是区块链系统中实现不同节点之间

建立信任、获取权益的数学算法。区块链是比特币的一个重要概念，它本质

上是一个去中心化的数据库，同时是比特币的底层技术。区块链是一串使

用密码学方法相关联产生的数据块，每一个数据块中包含了一次比特币网

络交易的信息，用于验证其信息的有效性（防伪）和生成下一个区块。

绑架 王 铎 绘
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